



Términos de Referencia

FACILITAR FORMACIÓN EN AUTOCUIDO A MIEMBROS DE ORGANIZACIONES DE BASE DE MIGRANTES RETORNADOS, MIGRANTES RETORNADOS CON DISCAPACIDAD Y FAMILIARES DE MIGRANTES DESAPARECIDOS O FALLECIDOS EN MÉXICO.

Proyecto:

“Mejorando el acceso a salud y protección de personas migrantes en tránsito y retorno forzado En Honduras, Guatemala, El Salvador y México”

Guatemala, 31 de octubre de 2016

Contexto:

Médicos del Mundo es una organización no gubernamental, humanitaria, imparcial e independiente, que proporciona asistencia médica a las poblaciones afectadas por los conflictos armados, la violencia interna, los desastres naturales, la hambruna, la sequía, la pobreza y la exclusión.

MdM España y Francia cuentan con más de 20 años de presencia en Centroamérica y en México, interviniendo en diferentes momentos socio-políticos y con proyectos que han ido evolucionando según las necesidades de salud y del contexto humanitario en esta región. MdM España desarrollando proyectos en Nicaragua, Honduras, Guatemala y El Salvador y MdM Francia en México y, hasta 2014, en Guatemala y Nicaragua. Durante su trayectoria en la región ha venido consolidándose como una organización de referencia por su carácter organizativo y su contribución al desarrollo de las políticas públicas de salud, y la implementación del marco de acuerdos internacionales a favor de las poblaciones vulnerables, excluidas y minorías.

En los meses de octubre a diciembre 2015 ambos MdM realizaron un análisis de situación sobre el acceso a salud y protección de los migrantes centroamericanos del Triángulo Norte (Honduras, Guatemala y El Salvador), en su tránsito por territorio mexicano y en los retornos forzados desde México (o EUA) a sus países de origen. Como resultado de este análisis, MdM inició en el mes de abril del presente año un proyecto regional, con acciones en Guatemala, Honduras, El Salvador y cuatro Estados del sur de México (Chiapas, Tabasco, Oaxaca y Veracruz), en coordinación con otras organizaciones implicadas estatales y civiles, y con el fin de responder mejor a las necesidades de salud y protección de los migrantes en tránsito y en el retorno forzado, más allá de la atención puramente humanitaria e inmediata.

Médicos del Mundo propone incidir en el impacto que tienen las violencias en las personas migrantes, fortaleciendo al personal estatal de cada país, a las organizaciones de base de migrantes del TNAC y a las redes y alianzas que se construyan entre ambos:

- Formación/sensibilización a personal estatal de primera línea (de salud, migración, red consular, fiscalías) y a personal de los programas de apoyo (casas del migrante), en la determinante migración, en los diferentes protocolos de atención: retorno; víctimas de violencia; solicitantes de refugio; rutas de referencias a diferentes niveles y sectores; sistemas de información y registro de casos, etc.
- Fortalecimiento de las organizaciones de base de migrantes para sus funciones de acompañamiento de casos y prevención de riesgos, de participación en los espacios de incidencia regionales (creación y/o implementación de políticas públicas, seguimiento de acuerdos) y de sensibilización a la población general y autoridades.
- Fortalecimiento de las redes, coordinaciones y alianzas estratégicas para la creación de rutas de referencia médica, social y legal entre los diferentes programas de

apoyo, el sistema estatal (en TNAC y México) y las organizaciones de base de migrantes.

Objetivos

Objetivo de consultoría:

Facilitar un proceso formativo y de sensibilización hacia el autocuidado de las organizaciones de base para que ellas realicen un mejor acompañamiento entre pares dentro de su institución.

Objetivo General

Capacitar a miembros de las organizaciones de base en estrategias de autocuidado personal y grupal para contribuir a la generación de un estado de bienestar individual e institucional.

Objetivos específicos

- Fomentar el autocuidado en los miembros de las organizaciones de base para que se responsabilicen de sus propias acciones frente a su salud y la de sus organizaciones.
- Promover la reflexión personal y grupal de los participantes, incentivando la toma de conciencia de su propia energía personal como elemento vital para la intervención cotidiana.
- Fomentar la comunicación, cooperación y armonía de equipos de trabajo, aumentando el nivel de conciencia del poder de la intención.

Metodología

El proceso formativo está destinado a un total de 25 personas provenientes de las cinco organizaciones de base con las que Médicos del Mundo tiene coordinaciones a nivel del Triángulo Norte de Centroamérica. Dado que las personas pertenecientes a cada una de las organizaciones son migrantes o familiares que hacen acompañamiento de pares es necesario que la metodología del proceso tenga adecuación cultural para atender la diversidad de patrones culturales. Así mismo, el proceso debe estar enfocado en la generación de conocimientos teóricos prácticos que permitan a las personas destinatarias directas generar propuestas de autocuidado organizacional a sus equipos de trabajo.

El taller debe estar previsto para realizarse en un total de dos jornadas completas (de 08:00 am a 06:00 pm) en la ciudad de Guatemala. Además, se debe tomar en cuenta que el trabajo implica reuniones con el equipo de MdM y la elaboración de un informe

de las jornadas que incluya una propuesta de estrategias de autocuidado para las organizaciones participantes. Se prevé un total de 15 días de trabajo.

Actividades de las consultorías

- Participación en reuniones de coordinación con equipo de Médicos del Mundo.
- Elaboración de un Plan de trabajo formativo.
- Elaboración de cartas didácticas o metodológicas y de materiales educativos.
- Facilitación de taller de autocuidado.
- Elaboración de un informe del proceso formativo

Honorarios y forma de pago

Se invita a los consultores a presentar una propuesta económica acorde a los procesos y productos solicitados. La forma de pago será:

40% a la aprobación del plan formativo y metodológico propuesto

60% a la aprobación del informe del proceso formativo y estrategias de autocuidado para las organizaciones.

Presentación de propuestas

Se recibirán propuestas a más tardar el **jueves 10 de noviembre de 2016**, al correo fieldco.migrants.mesoamerica@medecinsdumonde.net y psicologa.mdm.sv@gmail.com.